

PAZ AMBIENTAL EN EL CONTEXTO DE POSCONFLICTO EN COLOMBIA

Autora: Paula Andrea Lizarazo Rojas¹ — palizarazor@udistrital.edu.co

La paz ambiental territorial es un concepto integral que abarca la coexistencia armónica entre los seres humanos y su entorno natural dentro de un territorio específico. Se refiere no solo a la ausencia de conflictos violentos, sino también a la resolución de tensiones socioambientales derivadas del uso inadecuado de los recursos naturales, la degradación del ecosistema y las disputas por el control del territorio.

En muchas regiones, los conflictos armados o las tensiones sociales están estrechamente vinculados a la explotación y control de recursos naturales como el agua, la tierra y los minerales. Según Morales (2017), en Colombia, uno de los efectos del conflicto armado sobre el medio ambiente ha sido la deforestación, la cual desencadena varios impactos negativos, como lo son la pérdida de biodiversidad, la degradación del suelo y el aumento de las emisiones de gases invernadero, adicional, se ha profundizado la problemática por factores como el desplazamiento, los cultivos de coca y la minería ilegal, actividades que financian a grupos insurgentes. Estas economías ilícitas han generado la liberación de sustancias tóxicas, contaminando suelos y fuentes de agua, ya que la producción de cocaína requiere químicos peligrosos y la extracción de oro utiliza mercurio y cianuro.

Hablar de paz al interior de un país que históricamente está marcado por el conflicto interno y la inestabilidad no es tarea fácil y es aún más complejo hablar de paz ambiental territorial, pues esta implica desarraigar la violencia como un elemento natural en la sociedad y dar voz a

¹ Administración Ambiental, Universidad Distrital Francisco José de Caldas
Semillero Conflictos Ambientales Cambios Vida y Paz

quienes han sido excluidos históricamente, permitiendo la creación de una visión de paz que respete la diversidad territorial y ambiental, o como se diría actualmente y de manera coloquial, vivir sabroso, concepto que según Silva “es una narrativa que te conecta con varias cosas: estar tranquilos en el lugar que vivimos, sin peligro a ser estigmatizado”(2023) y aunque su artículo esta descrito desde la visión de las comunidades negras en pro de reivindicar la cultura afro, se conecta de manera directa con el levantamiento de “los invisibles”, aquellos silenciados en la guerra, pueblos que fueron completamente marginados, excluidos del respeto social, por sus lenguas o posiciones sociales, vistos como inferiores, incultos, carentes de derechos si eran encontrados culpables de apoyar al grupo “incorrecto” del conflicto (Molina Et al, 2019, p.163).

Ahora bien, los actores sociales son de vital importancia para que el escenario del posconflicto sea viable, la participación ciudadana es crucial para implementar y hacer veeduría del cumplimiento de los acuerdos de paz y de nuevos riesgos que pudieran surgir, tal es el caso de Valparaíso, un municipio de Caquetá, entre 2000 y 2006 fueron víctimas del paramilitarismo, para encontrarse en 2014 con Emerald Energy y su propuesta de una incursión minero energética, misma que no fue aprobado por la comunidad y que representó un levantamiento que uniría a seis municipios, incluido Valparaíso para la defensa de los sistemas ambientales, en especial el agua, para así crear las Comisiones por la Vida del Agua (Ulloa, A., & Delgado, S, 2017) .

Por otro lado, el gobierno juega un rol clave en la reducción de la violencia especialmente a nivel territorial, sin este, la firma del acuerdo de paz con las FARC en 2016 hubiese sido imposible, en el documento mencionado se deben destacar dos puntos “el punto uno, Reforma Rural Integral, y el punto cuatro, Solución al problema de las drogas ilícitas. Lo anterior debido

a que, tal y como lo expresa el acuerdo en el punto uno, “hacia un nuevo campo colombiano: reforma rural integral”, una de las causas históricas del conflicto está relacionada con la tenencia de la tierra, su concentración, la exclusión del campesinado y el atraso de las comunidades rurales, lo cual evidentemente está vinculado con el acceso a los elementos de la naturaleza” (Hernández, J. G. V., & Escobar, L. C, 2022) .

Se debe tener en cuenta que la paz no se logra con los acuerdos firmados con las FARC, esta es solo una de las aristas, aún existen grupos armados al margen de la ley, guerrillas, narcotraficantes y otros tantos que, aunque no presentan armas si detienen la posibilidad de una armonía, grupos como políticos o empresariales, que al final de cuentas terminan siendo más peligrosos por la relación de poder que manejan. González Et (2018) afirma que las mayores preocupaciones son las amenazas a líderes sociales y ambientales, el desconocimiento de las negociaciones en la Habana y desconfianza posible y, por último, la desigualdad social que dificulta la permeabilidad de los programas.

Los desafíos de Colombia para implementar la paz ambiental territorial en un escenario de posconflicto son amplios. En primer lugar, se deben abordar las causas estructurales que perpetuaron el conflicto, como la pobreza, exclusión social, la desigualdad, y la falta de acceso a recursos por parte de comunidades vulnerables. En segundo lugar, se debe hacer un análisis y trabajo frente a la presencia de economías ilícitas y actividades extractivas ilegales, como el narcotráfico y la minería, problemas que sigue amenazando los ecosistemas y las comunidades. En tercer lugar, el reto consiste en fortalecer un sistema de gobernanza ambiental inclusiva en un país corrupto y desigual, que reconozca la diversidad territorial y promueva la participación de las comunidades en la protección del medio ambiente. En cuarto lugar y nivel gubernamental, es crucial reforzar la coordinación entre las autoridades nacionales y locales

para garantizar una implementación efectiva de políticas ambientales. Finalmente, el país debe transitar a un modelo de gestión de recursos acorde a las realidades internas del país aprovechando la ventaja ambiental que tiene sobre otros territorios a nivel mundial sin desconocer su realidad interna.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- González Cuenca, D., Molina Orjuela, D. E., & Montes Ramírez, A. M. (2018). Paz ambiental y paz territorial: los desafíos de Colombia para el postconflicto.
- Hernández, J. G. V., & Escobar, L. C. (2022). Justicia ambiental y posconflicto en Colombia: el camino para la paz ambiental. *Acta Sociológica*, (85-86), 49-81.
- Morales, L. (2017). La paz y la protección ambiental en Colombia. *Dialogo interamericano*. Recuperado el, 17.
- Molina-Orjuela, D. E., & Rojas, A. (2019). ¿Se está construyendo paz ambiental territorial con los pueblos ancestrales de Puerto Nariño, Amazonas-Colombia? Una mirada desde la ecología social y el buen vivir. *Reflexión política*, 21(41), 162-173.
- Silva-Liévano, E. (2023). Vivir sabroso. *Zegasus*, (2), 6-11.
- Ulloa, A., & Delgado, S. A. C. (Eds.). (2016). *Extractivismos y posconflicto en Colombia: retos para la paz territorial* (Vol. 445). Universidad Nacional de Colombia, Facultad de Ciencias Humanas, Departamento de Geografía.